

LA VIE EN RELIEF



COMMUNIQUÉ

En Auvergne-Rhône-Alpes, l'art de vivre aux mille visages.

AIMER une terre aux mille visages, où se rencontrent habitants et voyageurs, artisans du savoir-faire et amoureux de leur terroir.

VIBRER au rythme des festivals, expositions et spectacles, qui vous entraînent dans un tourbillon d'émotions.

S'ÉMERVEILLER devant l'histoire, des vestiges gallo-romains le long du Rhône aux majestueuses cathédrales de Lyon, Clermont-Ferrand ou du Puy-en-Velay.

PARCOURIR les vignobles aux attraits si particuliers, Pierres Dorées du Beaujolais, vignes en terrasse de la vallée du Rhône, terre volcanique d'Auvergne ou à flanc de montagne en Savoie.

GOÛTER les saveurs authentiques des olives, le raffinement de la truffe, le caractère des fromages d'Auvergne et des Alpes. Des bistrotts de terroir jusqu'aux tables raffinées de chefs étoilés, chaque assiette raconte une histoire entre tradition et audace.

auvergnerhonealpes-tourisme.com



Terroir secret des Hautes Vallées en Ardèche, « riviera » de la vallée du Rhône avec Ardèche Hermitage, Pays d'Art et d'Histoire à Valence Romans, voyage dans le temps dans les Balcons du Dauphiné... en Auvergne-Rhône-Alpes, l'art de vivre est la combinaison parfaite de l'Histoire avec un grand H et des plaisirs gustatifs.



**Auvergne
Rhône-Alpes**
Tourisme

Ardèche Hautes Vallées : au cœur d'une nature précieuse.

Vous avez envie de prendre un grand bol d'air ? Avec ses paysages majestueux, l'Ardèche Hautes Vallées invite à la douceur et à la sérénité. Sur un vélo empruntant la Dolce Via, à bord du train à vapeur Velay Express, dans le beau parc du château de Montivert ou à la Maison du Châtaignier, découvrez la douce vita ardéchoise !



Village de Saint-Pierre-Verdun

Voyage au cœur d'une Ardèche verte et paisible

Et si vous preniez le temps de savourer une parenthèse en pleine nature ardéchoise ? En enfourchant un vélo à assistance électrique sur la **Dolce Via**, vous vous imprégnez du charme naturel de la région dans un décor époustouflant. Cette belle voie douce de 90 km serpente de majestueux paysages rythmés par des viaducs, des tunnels et des lacets. Et elle se combine à merveille avec une escapade à bord du **Velay Express** : à la gare de Saint-Agrève, vous embarquerez à bord de ce train à vapeur historique avec votre deux-roues ! Vous vivrez alors au rythme des trains d'autrefois, apercevant à l'horizon les monts ardéchois. Avant d'embarquer, vous pourrez déguster la belle cuisine de terroir du **1050**, le restaurant situé à côté de l'ancienne gare de Saint-Agrève, à 1050 mètres d'altitude. Vous pourrez aussi offrir une nuit dans le très bucolique **Moulin de Montabonnell** à Devesset, juste à côté de Saint-Agrève. Enfin, à Saint-Agrève, ne manquez pas les bières artisanales et bio de la **Brasserie l'Agrivoise** !

À la découverte d'un précieux patrimoine

Les amateurs de patrimoine pourront également visiter le **Château de Montivert** à Saint-André-en-Vivarais, joyau architectural néo-gothique niché au cœur de la verdure. Ce lieu exceptionnel s'étend sur 2000 m² de recoins, d'histoires et de curiosités, au cœur d'un parc majestueux.

Au Sud de Saint-Agrève, partez à la découverte d'un autre trésor : la **Vallée du Bijou** ! Dans cette terre précieuse, les ardéchois ont développé depuis le XIX^{ème} siècle un beau savoir-faire en joaillerie. Vous découvrirez cet artisanat à l'**Atelier du bijou**, en immersion dans les anciens ateliers emblématiques de l'usine Murat, à Saint-Martin-de-Valamas et à la **Maison du bijou**, au Cheylard, à la découverte de techniques de fabrication traditionnelles et modernes.



La Dolce Via



Château de Montivert

Escale gourmande en terres ardéchoises

Du côté du Cheylard, vous pourrez également goûter à la bonne cuisine du terroir de la **Cantine desANGES**, avant de passer la nuit à Belsentes, dans une des authentiques chambres d'hôtes de la **Bergerie de l'Aulagner**, au cœur d'un paysage à couper le souffle !

Enfin, comment ne pas goûter à la châtaigne, autre trésor ardéchois ?! Pour combler vos papilles et votre curiosité, la **Maison du Châtaignier** à Saint-Pierre-Verdun vous dévoile les secrets de ce fruit... Tout en vous permettant de déguster cette pépite du territoire !

■ Plus d'informations : ardeche-hautes-vallees.fr/sejour

Ardèche Hermitage : la « Riviera » de la Vallée du Rhône.

Situées à une heure au sud de Lyon, entre les départements de la Drôme et de l'Ardèche, les villes de Tain l'Hermitage et Tournon-sur-Rhône offrent une parenthèse hors du temps. Au cœur des vignobles de l'Hermitage, de Crozes-Hermitage et du Saint Joseph, sur un bateau voguant sur le Rhône ou sur la terrasse du château de Tournon, prenez le temps de savourer un territoire délicieux !

L'art de vivre au rythme du Rhône

Se promener sur les quais du Rhône, prendre un café en terrasse en admirant le reflet du soleil sur l'eau, contempler les beaux paysages viticoles vallonnés : Ardèche Hermitage invite à la flânerie et à la douceur : en croisière sur les bateaux de la **Compagnie des Canotiers** ou en haut du beau **Château médiéval de Tournon**, vous aurez l'impression que le temps s'est arrêté ! Envie de vous accorder une pause gourmande au fil de l'eau ? Chez **Ferraton** à Tain-l'Hermitage, au **Pré du Rhône** à Serves-sur-Rhône ou à l'**Auberge Monnet** à La Roche-de-Glun, vous dégusterez une cuisine raffinée dans un cadre bucolique, au bord du Rhône.



Péniche Bed and Bicycle, à Tournon-sur-Rhône

Un terroir d'exception à déguster

Leur seule évocation donne « le vin » à la bouche : **Maison Delas Frères, Maison Chapoutier, Paul Jaboulet Aîné, la Cave de Tain** ! Sur les belles collines du territoire, vous découvrirez aussi des vins d'exception. **Hermitage, Saint-Joseph et Crozes-Hermitage** : les appellations ont fait la renommée du vignoble rhodanien. Et pour accompagner votre dégustation, les beaux produits du terroir vous raconteront la richesse d'un patrimoine gourmand : fruits de la vallée du Rhône, fromages de chèvre, charcuteries locales. Quant aux amateurs de douceurs, leur curiosité et leur gourmandise seront comblées par la visite de la **Cité du Chocolat Valrhona**, à Tain-l'Hermitage. Ce lieu emblématique dévoile les secrets de fabrication des chocolats Valrhona, prisés par les plus grands pâtisseries du monde.



Compagnie des Canotiers

Nuit de charme en Ardèche Hermitage

Vous avez envie de prolonger le plaisir ? Le territoire compte de magnifiques adresses pour passer une nuit magique, avec vue sur le Rhône au bel **Hôtel Les Deux Coteaux** à Tain-l'Hermitage, dans un lieu d'exception au sublime **Château de Fontager** à Serves-sur-Rhône ou sur l'atypique **Péniche Bed and Bicycle** à Tournon-sur-Rhône... De quoi faire de beaux rêves !

■ Plus d'informations : ardeche-hermitage.com



Passerelle vue sur Tournon-sur-Rhône



Collégiale St Barnard

Valence Romans : un art de vivre !

Au cœur des magnifiques paysages drômois, entre les contreforts du Vercors et les collines ardéchoises, Valence Romans est une destination douce et accessible, à seulement 35 minutes de Lyon en train. Nature ou patrimoine, spécialités locales ou restaurants étoilés, hôtels de luxe ou campings, laissez-vous séduire par ce territoire aux multiples couleurs.



Anne-Sophie Pic

Des villes au patrimoine riche

Vous associez la région drômoise aux champs de lavande et aux belles vues sur le Vercors ? Vous avez raison ! Mais dans ce territoire reconnu par le label Pays d'Art et d'Histoire, les villes de Valence et Romans méritent aussi une visite approfondie. À Valence, vous pourrez notamment reconnaître l'emblématique **Kiosque** sur le Champ de Mars qui inspira l'illustration des « Amoureux » de Raymond Peynet. Dans le centre, ne manquez pas l'incroyable façade de **la Maison des Têtes** construite au début du XVI^{ème} siècle, et faites un tour dans le **parc Jouvet**, labellisé « Jardin remarquable ». Du côté de Romans, vous pourrez visiter la somptueuse **collégiale Saint-Barnard**, construite en 837, en vous arrêtant devant ses peintures murales. Vous admirerez également l'étonnant automate juché sur **la tour Jacquemart**, édifiée au XII^{ème} siècle.

Des lieux culturels uniques

Côté musées, Valence et Romans disposent également de propositions très alléchantes. **Le Musée de Valence, Art et Archéologie** présente une riche collection d'objets archéologiques et d'œuvres d'art, dans le cadre exceptionnel de l'ancien palais épiscopal. Le passionnant **Centre du Patrimoine Arménien** de Valence permet de mettre en perspective l'histoire du génocide et de l'Exode du peuple arménien. À Romans, l'étonnant **Musée de la chaussure** retrace l'histoire de la chaussure à travers...16500 pièces ! Et la **Cité de la chaussure**, à deux pas, présente le savoir-faire des chausseurs de la ville. Quand à la **cité de la raviole** à Romans et au **musée de la pogne** à Bourg-de-Péage, ils vous permettront de découvrir et déguster les douces spécialités régionales.

Des adresses exceptionnelles

Reconnues pour leurs spécialités régionales et leurs adresses étoilées, Valence et Romans sont définitivement des capitales gastronomiques ! Les gourmands viennent de très loin jusqu'à Valence pour déguster la cuisine incroyable d'Anne-Sophie Pic, 3 étoiles au guide Michelin. À Valence et aux alentours, trois adresses 1 étoile valent le détour : **Flaveurs, La Cachette et Les Cèdres**. D'autres adresses attirent les gastronomes comme **Ôde Marine** à Bourg-de-Péage, **Mandibule** à Alixan et **l'Agopé** à Valence.

Quant à l'offre hôtelière, elle est à la hauteur du standing gourmand, qu'il s'agisse, à Valence, de l'incroyable **hôtel de la Maison Pic**, 5 étoiles, de l'hôtel **Victoria**, 4 étoiles, de **la Maison de la Pra** ou, du côté Romans, de l'étonnant **Bed in Shop**, du **Domaine des Balmes** ou encore du vaste **Domaine Valsoyo** à Upie.

■ Plus d'informations : valence-romans-tourisme.com

Le Musée de Valence : 400 000 ans d'histoire, de la Préhistoire à l'art contemporain.

Situé dans un beau palais, le Musée de Valence présente une magnifique collection d'œuvres d'art et d'objets archéologiques. Il mérite largement que vous y consacriez une demi-journée, d'autant que la nouvelle saison culturelle s'annonce riche ! Au programme : trois nouveaux accrochages, des événements et de nombreuses activités à réaliser seul, en famille ou entre amis.



Le Musée de Valence

Découvrir un lieu magique, habité par l'art

Vous avez envie de visiter un lieu unique à Valence ? Dans l'ancien palais épiscopal de la cité drômoise, le Musée de Valence – art et archéologie bénéficie d'un écrin somptueux, qui garde de nombreuses traces de son passé : tour fortifiée du 12^{ème} siècle, galerie ogivale du 15^{ème} siècle, plafonds peints des 15^{ème} et 17^{ème} siècles... Créé en 1850 à partir d'œuvres réunies dès le début du 19^{ème} siècle, le musée présente une magnifique collection, sur 4000 m². Riche de plus de 20 000 œuvres et objets, celle-ci dessine un large panorama de l'histoire de l'humanité et des arts, de la Préhistoire régionale à l'art contemporain. Déambuler dans le musée, c'est aussi bénéficier d'une vue exceptionnelle à 360° sur le paysage valentinois, du Vercors jusqu'aux montagnes de l'Ardèche.



Jean Siméon Chardin, Tranche de saumon, vers 1730, huile sur toile, Paris, musée d'Orsay, dépôt au musée Granet, Aix-en-Provence, donation de Philippe Meyer, 2000.

Contempler le chef-d'œuvre de Matisse

Premier rendez-vous printanier du musée, l'accrochage *Henri Matisse, Jazz. Improvisations en couleur* se tient du 9 avril au 5 octobre 2025. Il présente les œuvres réalisées pour l'album *Jazz*, né de la complicité de l'artiste avec son ami Tériade, éditeur et



Henri Matisse, Icare, dans Jazz, 1947, Paris, Tériade éditeur, planches exécutées au pochoir, impression gouache sur papier vélin, collection Médiathèque François Mitterrand, Latour-Maubourg, Valence

critique d'art, et publié en 1947. Parmi les chefs-d'œuvre ultimes de l'artiste, les 20 planches exposées proviennent de l'album offert par Matisse au musée de Valence. Avec ses papiers gouachés, découpés puis collés, Matisse taille directement dans la couleur, sans dessin préalable, modifiant à l'envi ses compositions. Le résultat est saisissant ! Une révolution artistique au 20^{ème} siècle !

Admirer des œuvres exceptionnelles prêtées par le musée d'Orsay, du 31 mai au 30 novembre 2025

Présentation incontournable, *De Chardin à Giacometti, prêts exceptionnels du musée d'Orsay*. Chardin, Guardi, Boudin, Albert Marquet, Paul Klee, Fernand Léger, Picasso, Bram Van Velde et Nicolas de Staël : le musée de Valence accueille 22 œuvres majeures des collections nationales. Issus de la donation de Philippe Meyer, physicien de renom et grand collectionneur, ces chefs-d'œuvre sont habituellement exposés au musée Granet d'Aix-en-Provence. À cette occasion, vous pourrez admirer un très bel ensemble de tableaux et sculptures d'Alberto Giacometti, datant des années 1940 à 1960, présentés dans une salle dédiée du musée. Une façon privilégiée de découvrir l'incroyable travail du sculpteur et peintre suisse !

■ Plus d'informations : www.musee.devalence.fr



Les Grottes de La Balme - Coupole

Les Balcons du Dauphiné : quand historique rime avec authentique.

À moins d'une heure de Lyon, les villes et villages des Balcons du Dauphiné invitent à un voyage dans le temps. Des cités médiévales de Crémieu, Saint-Chef et Morestel aux Grottes de La Balme en passant par le musée archéologique de Hières-sur-Amby, partez à la rencontre d'un territoire authentique... Et prenez le temps de profiter d'une nature préservée.

Découvrir de belles cités médiévales

Vous aimez les cités de caractère, qui ont beaucoup d'histoires à raconter ? Les Balcons du Dauphiné combleront votre curiosité ! À Crémieu, vous remonterez le temps en arpentant les rues de la cité médiévale, à la découverte du **cloître**, de l'**église** et de la **halle du XV^e siècle**. Des boutiques d'art jalonnent votre parcours qui pourra s'achever sur la colline **Saint-Hippolyte**, avec une belle vue à 360 degrés. Petite Cité de caractère®, Saint-Chef vous étonnera également par la richesse de son patrimoine : de l'abbatiale et ses fresques romanes au **jardin médiéval**. Vous pourrez découvrir 15 siècles d'histoire locale au **musée de Saint-Chef**, en accès libre. Du côté de Morestel, vous contemplez aussi le patrimoine médiéval, notamment la tour, et pourrez admirer les peintures des galeries de la vieille ville, avant de découvrir l'œuvre du peintre François-

Auguste Ravier dans la **Maison Ravier**. Si vous voulez prolonger votre séjour, vous pourrez loger dans l'une des trois chambres de charme de la belle demeure médiévale **La Maison forte** à Courtenay, à proximité de Morestel. Enfin, pour faire un grand saut dans le temps, ne manquez pas le **Musée archéologique** de Hières-sur-Amby !

Contempler des paysages habités

Autre saut dans le temps, les **Grottes de La Balme**, site naturel classé, offrent un voyage fascinant dans les entrailles de la terre. Une visite à coupler avec un déjeuner au **Marché Balmolan** à la Balme-les-Grottes, restaurant-épicerie proposant le meilleur des produits locaux. À proximité des grottes, vous pourrez également découvrir la faune et la flore locales en empruntant le beau sentier balisé de l'**Espace Naturel Sensible des Coteaux de Saint-Roch**. Enfin, à un quart d'heure des grottes, du côté d'Optevoz, allez saluer les oiseaux de l'observatoire de l'**étang de Lemps**, un bel Espace Naturel Sensible !



Cask House à Saint-Chef

Déguster une bière, nouvelle spécialité dauphinoise

Depuis quelques années, le territoire s'est forgé une solide réputation du côté des amateurs de bière ! Vous pourrez déguster les bières locales élaborées avec des céréales issues de l'agriculture biologique à la **Brasserie du Palais** à Optevoz, récemment sélectionnée par le Gault & Millau. À Crémieu, vous profiterez de vos achats de bières à la **Brasserie des Ursulines** pour contempler l'ancien couvent qui abrite la brasserie. À Morestel, vous pourrez faire une halte à la **Brasserie des Balcons**. À la Balme-les-Grottes, vous ferez une halte rafraîchissante dans la micro-brasserie **L'Échopp' de Travers**. Enfin, pour une fin de journée festive aux accents irlandais, vous pourrez trinquer au **Cask House**, à Saint-Chef.

■ Plus d'informations : balconsdudauphine-tourisme.com



Espace Naturel Sensible, étang de Lemps à Optevoz

